

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 13 de Diciembre de 1901

Año XXX. Núm. 8.623

Lo grande y lo pequeño

Nos aproximamos al fin del año natural político y económico.

Supongamos que se aprueben los presupuestos.

¿Qué habrán ganado con este el país y el contribuyente? Nada.

¿Qué habrán perdido? Las esperanzas en el alivio de los tributos; la fe en la reorganización de los servicios útiles y en la supresión de los servicios perjudiciales; lo mismo que perdía antes en pagos de gracia, remuneraciones abusivas y despilfarros históricos.

Habrán ganado los partidos que gobiernan, los funcionarios que cobran derechos activos y esperan derechos pasivos, los que viven a la sombra del Estado a costa de los que viven a la intemperie.

Un año más para los que suman beneficios y favores. Un año menos para el censado; pero un año más también para abreviar el camino de la desesparación nacional.

No padece solo con esto el gobierno, padece el sistema, padece los prestigios parlamentarios.

Ni una ley que resuelva un problema se ha votado en las Cortes. Ni una gran iniciativa de los presidentes que da como recuerdo. La generosidad de quien regala con lo suyo es acto de particular desprendimiento, pero no satisface ninguna necesidad general.

—¿Qué habéis hecho?—les preguntarán los electores, a los diputados que los tengan, cuando regresen a sus distritos.

Y si ciertos rumores se confirman, si es verdad que el gobierno procura por las comodidades del viaje, los procuradores del Reino apenas si podrán contestar otra cosa que el haber pronunciado votos sin realidad beneficiosa, y el haber obtenido billetes para la libre circulación por las líneas de los camiones de hierro.

Sería de efecto desastroso semejante balance.

No creemos que tal noticia sea verdadera. Los que luchan en los distritos a brazo partido saben que la elección es muy cara para que se preocupen en ventajas baladíes; los que salen por el decreto del sumo imperante, tienen de sobra con el favor recibido. El Estado no puede pagar esa cuenta de transporte. Si a las Cámaras les sobra presupuesto, que se ahorre en beneficio del Tesoro público. Un gasto más no tendría excusa, y tenemos la seguridad de que no tendría votos en el Congreso ni en el Senado.

Cabría pedir ese favor a las grandes empresas. Pero quien pide se obliga al agradecimiento. Y tal petición no puede entablarse cuando lo que manda el país a los fiscales de la administración, y a los tutores de la masa contribuyente, no es tal obligación, sino total independencia para que los servicios se cumplan, para que se aplique la san-

ción de la ley al que infrinja su mandato, para que todos vean porque los servicios medianos acaben de responder a su fin, y mejoren los buenos, y si los hubiera mejores se cambien por excelentes.

Mucho se pide a nuestros diputados; pero aun no se les pide la tarea de imponer gobiernos más cuidadosos de los destinos públicos, a lo cual tienen perfectísimo y absoluto derecho. Para tamañas empresas desearíamos su mayor independencia; la absoluta incompatibilidad con los destinos oficiales; la elección gratuita, procesando al cádique que pusiera la cuenta más reducida, y nada menos, sino más si procede, contra el que ve una mina en la convocatoria de nuevos Parlamentos, y entretanto, procurar por la sinceridad electoral para llegar, si fuera posible, a las dietas cobradas del *superavit* que han encontrado nuestros hacendistas en las liquidaciones de los presupuestos.

Eso es lo serio. Por el camino de las pequeñas satisfacciones, de la franquicia postal, del billete de ferrocarril, del convite a los espectáculos de gala y de merendencias semejantes, se camina al menor afecto de la opinión y a la mayor censura de las gentes, que no miden ni calculan las cosas por su importancia, sino por su aparato, entregándose después a las más injustas, pero a las más violentas recriminaciones.

(«La Correspondencia de España».)

NOTICIAS

Madrid 10.

Hasta el día 26 de noviembre el número de facturas presentadas era de 3.773, que sumaban la cifra de 380 mil 198.

Van entregados hasta la fecha, y esta es una noticia de verdadera importancia, unos 80.000 títulos de las diversas series, que representan 615 millones nominales.

De suerte que hay ya en la plaza más de 600 millones de pesetas de títulos nuevos, cantidad que sería bastante para producir cualquier movimiento, y, en realidad, ninguno se ha sentido en la cotización.

En la dirección de la Deuda se trabaja con inteligencia y actividad, y el trabajo va estando ya dominado.

La segunda remesa de títulos ha salido ya de Londres y llegará a San Sebastián en estos días.

Están llamadas ya las facturas hasta la 240.

El estudio de la cuestión de las zonas neutrales está acabado en el ministerio de Agricultura.

Han informado favorablemente varias corporaciones locales y la dirección de aduanas, que estimando de interés local, más que general, el establecimiento de dichas zonas, cree que podrían concederse con ciertas garan-

tías, no solo a Barcelona, sino a otros puntos de nuestras costas, siempre que su administración y vigilancia se encargaran a dicha dirección y al ministerio de Hacienda.

El asunto se tratará en uno de los próximos consejos de ministros; pero lo probable es que se reserve a las Cortes decidir sobre ello, presentando oportunamente a las mismas un proyecto de ley, pues se considera que es materia legislable y no decretable.

El partido republicano federal celebrará el lunes, en el teatro de Novedades, una velada necrológica en honor del Sr. Pi y Margall, a la que asistirán las Comisiones que vengan de Barcelona y de otros puntos de España.

Cádiz.—Los accionistas de la Sociedad Gaditana de Navegación han estado en la factoría de la Compañía Transatlántica, donde se construye un vapor por encargo de esta Sociedad, que ha sido bautizado con el nombre y apellido del rico banquero don José Aramburu.

En el mes de Abril próximo será botado al agua.

De Escocia llegarán en breve las máquinas.

Los excursionistas han sido obsequiados con un espléndido almuerzo.

Dicha Sociedad encargará otro vapor a la factoría de la Compañía Transatlántica.

En esta se construyen otros dos vapores de mayor tonelaje, para otra empresa española.

Vigo.—Se ha descubierto una sociedad de estafadores, que estaba establecida en Vigo, para sorprender las casas de comercio de distintos puntos de España.

Tenían montadas dos casas.

Una a nombre de Francisco Tapia, y otra con la razón social de Rubio, Ruiz y Compañía.

También estafaban en Lugo con el nombre de Bernabeu, Reguero y sobrino.

Han sido detenidos e incomunicados cinco estafadores.

Valladolid.—La política local se agita nuevamente, surgiendo hondas divisiones en el Comité liberal.

Una Comisión ha salido para la corte para hacer valer ciertas aspiraciones de carácter personal.

La mayoría de dicho Comité se ha sentido molestada por este acto, que se ha realizado sin haberse hecho la oportuna convocatoria.

Se cree que esto dará lugar a la disolución del Comité liberal y a la rotura de la coalición.

Valladolid.—El Congreso de panaderos celebró anoche su tercera sesión.

Resultó improductiva por mucho hablar, pues consumieron infinidad de

turnos en pro y en contra de las proposiciones presentadas.

Los obreros se lamentan que todas estas cosas retrasen el establecimiento de la federación, tan beneficiosa para los panaderos.

Málaga.—A la actriz Enriqueta Alvarez, que actúa en el teatro de Cervantes, robáronla anoche sus alhajas, valoradas en respetable suma.

El robo verificóse en el cuarto de la casa que habita la actriz durante la representación en el teatro.

Cuando volvió, acompañada de su madre, encontráronse la puerta abierta, violentadas las cerraduras y las ropas esparcidas.

El Juzgado busca al autor.

Cádiz.—Los dueños de las panaderías celebrarán una reunión para acordar el arreglo con los huelguistas. Mañana comunicarán la resolución al Alcalde quien media en el asunto. Los huelguistas se reunirán mañana para contestar a las condiciones que espongán los patronos.

El correo de Tánger ha traído cien mil pesetas, cantidad que el gobierno marroquí entrega a España como indemnización a consecuencia de varias reclamaciones.

Esperase al capitán general de Andalucía. Su viaje está relacionado con el envío de un batallón a Jerez de guarnición.

El Centro de Instrucción Comercial ha acordado tomar parte en una información pública, acerca del proyecto del Sr. Urzaiz, sosteniendo como fundamentales las siguientes conclusiones:

Que el pago en oro es beneficioso si se establecen otras reformas complementarias.

Que el pago sea proporcional al precio de cambio del día anterior.

Que desaparezcan las escalas que se establecen en el proyecto y que se haga el pago en oro aplicando la fórmula mixta.

Pamplona.—En la fábrica azucarera «La Navarra» dos obreros que descargaban un vagón de remolacha fueron cogidos por otro vagón que venía en dirección contraria.

Uno de ellos quedó aplastado y el otro está gravísimo.

Los propósitos del Gobierno son que si los presupuestos están aprobados antes de Navidad, no se cerrarán las Cortes hasta el 10 ó el 15 de Enero, y en el caso de que no se aprobaran hasta fin de Diciembre, no se abrirían hasta fin de Enero.

Algunos periódicos ocúpense de si los antiguos gamacistas deben llamarse así ó *mauristas*.

«El Español» dice llámeselos agrupación liberal gamacista, como creyentes en una idea, leales a un programa y conducta.

Hablando hoy de esto, insisten algu-

nes periódicos en que pronto la fracción gamacista caerá del lado de los silvelistas, para lo que prepárale el terreno «El Imparcial», que ejerce de intermediario entre Silvela y Maura.

El Sr. Lerroux ha anunciado al general Weyler que le dirigirá una pregunta en la sesión del Congreso, sobre la causa seguida contra varios oficiales de Administración militar por supuestas inmoralidades cometidas con cargaremes de Cuba.

El consulado de España en Orán, remite la siguiente relación de súbditos españoles fallecidos *abintestato*, cuyos productos líquidos no han sido reclamados hasta la fecha:

Ginesa Camacho (sin más datos), fallecida en Saida el 2 de Octubre. Francos, 14,40.

Cristóbal Segura, de cuarenta y dos años, natural de Zurgena (Almería), fallecido en Orán el 2 de Octubre. Francos, 45'55.

Alfonso Delamor Carreño, de cincuenta y tres años, natural de Cehegín (Murcia), hijo de Diego y de María Ramona, esposo de Rosa Guirado, fallecido en Alis-Temonchent el 22 de Septiembre de 1897. Francos, 10'25.

Juan Guillem Alonso, de cincuenta y nueve años, natural de Tabal (Almería), hijo de Francisco y Luisa, esposo de María Martínez, fallecido en Alis-Temonchent el 12 de Julio de 1899. Francos, 6'80.

María Vázquez, esposa de Reyes, de treinta y dos años, natural de Adra (Almería), fallecida en Orán el 31 de Marzo de 1900. Francos 1'50.

Jaime Pujol, de cincuenta y nueve años, natural de Sura, fallecido en Orán el 8 de Abril de 1900. Francos, 21'85.

Emilio Ramírez, de cincuenta y cinco años, natural de Valencia, fallecido en Orán el 23 de Noviembre de 1900.

Londres.—Dicen de Nueva York que ayer se hicieron en Savannah ensayos de tiro con un cañón de cincuenta pies de longitud, que pesa cincuenta toneladas.

El proyectil fué impulsado por el aire comprimido, y contenía 200 libras de gelatina explosiva.

Londres.—Dicen de Washington que el senador O'Har ha presentado una proposición a la Cámara, en la cual se pide al presidente Mr. Roosevelt que entable negociaciones con las potencias, a fin de que todas ellas se pongan de acuerdo para designar una isla ó territorio conveniente para relegar a los anarquistas, una vez sentenciados por el tribunal competente.

La proposición ha sido enviada a la Comisión de Negocios extranjeros, para que emita dictamen sobre ella.

Paris.—Telegrafían de Viena que, con motivo de la inauguración de un monumento a un poeta polaco, se produjeron ruidosas manifestaciones antialemanas.

La muchedumbre, que no bajaba de diez mil personas, se dirigió tumultuosamente al Consulado alemán, el cual fué apedreado y hecho trizas el escudo.

La policía fué impotente para restablecer el orden y pidió el auxilio de las tropas.

Gracias a éstas pudo ser dispersada la multitud y devuelta la tranquilidad.

Roma.—Un periódico de la mañana publica la carta que el Papa ha dirigido al episcopado católico griego.

El Papa se lamenta de que continúe el cisma en Grecia.

Hace sobre el particular consideraciones de un orden muy elevado y sostiene la conveniencia de que los obispos católicos perseveren en la obra de propaganda, y se declara favorable al establecimiento de un Seminario en Atenas.

Tientsin.—Un centinela de las tropas de la India en un acceso de furor ha matado a dos de sus compañeros. El resto de la fuerza fué enviada a detener a aquél, pero soldados alemanes le fusilaron ó hicieron fuego sobre los indios, entablándose un verdadero combate, del cual resultaron un oficial y tres soldados alemanes muertos y varios soldados de las tropas de la India heridos.

Paris.—En la Cámara de los diputados con motivo de la discusión de los presupuestos, el ministro de Hacienda, M. Caillaux, ha dicho que el déficit del presupuesto de 1901 ascenderá a unos 150 millones de francos, ha reconocido que la reforma del impuesto sobre las bebidas ha dado origen al déficit, el cual constituye, sin embargo, un alivio para los contribuyentes, y ha cosignado que la crisis es general, que es debida a la guerra del Africa del Sud y que Francia es, sin embargo, una de las naciones menos perjudicadas y que ha conservado intacto su crédito.

Nueva York.—El «Herald» publica un telegrama de Buenos Aires, en el que se dice que Chile dirigió el sábado una nueva nota a la república Argentina, la cual guarda reserva acerca de su contenido; pero se cree que dicha nota debe ser poco favorable, toda vez que el gobierno argentino moviliza las reservas navales y ha sido convocada la comisión de Negocios extranjeros del Congreso.

La policía ha descubierto un complot anarquista contra el Emperador Francisco José.

Se nota la presencia de muchos anarquistas italianos en Viena y en Innsbruck.

Hace días, en un café de Viena, dos individuos, italianos hablaban de la Emperatriz Isabel, que fué asesinada por un anarquista, y terminaron su conversación, diciendo:

«Ahora le toca al Emperador».

También en un café de Innsbruck se ha oído una conversación igual entre dos italianos.

La policía vigila atentamente a los italianos sospechosos.

Lyon. Los obreros declarados en huelga promovieron una manifestación tumultuosa; intervino la policía, dando causa a que se originaran muchas colisiones, de las que resultaron bastantes heridos.

Han sido detenidos veinte obreros que insultaron al alcalde.

Roma.—A última hora siguen los desórdenes en Roma.

En Nápoles han ocurrido nuevos escándalos; cinco consejeros del tribunal de apelación han sido llevados ante el tribunal de casación, a consecuencia de graves abusos denunciados por un anónimo.

Abierta la información secreta por el

presidente del tribunal, se ha comprobado la exactitud de la denuncia.

Roma.—El día 16 del corriente celebrará el Papa un Consistorio. No se crearán cardenales nuevos, según se cree.

Dícese que el Papa ha resuelto pronunciar ante los cardenales una importante alocución secreta.

Paris.—Según comunican de Alemania, en Erlangen ha fallecido el historiador Karl de Hegel, miembro de las Academias de Ciencias de Berlín, Múnich y Viena.

El difunto era hijo del célebre filósofo Hegel, y había sido profesor de Rostock y Erlangen. Costaba ochenta y tres años.

Su principal obra es la «Historia de las Constituciones municipales de Italia».

Además dirigió la publicación de las «Crónicas de las ciudades de Alemania desde el siglo XIV al XVI».

Paris.—Noticias de Constantinopla dicen que se han enviado instrucciones para que los armenios sitiados cerca de Mouh no sean molestados, a condición de que abandonen el territorio turco.

Belgrado.—Obreros y estudiantes promovieron una ruidosa algarada para protestar de varias cláusulas contenidas en la nueva ley de imprenta y derecho de reunión, que establecen procedimientos atentatorios a la verdad de aquéllas.

La policía intervino, resultando algunos contusos.

Los promovedores del desorden han sido apresados.

Berlin.—Noticias de Hamburgo dicen que por espacio de pocos días han sido asesinadas treinta y dos personas, al parecer por una misma mano.

Créese que se trata de un monomaniaco idéntico al famoso destripador.

Se ha aumentado la policía, y se ofrece una fuerte suma a quien lo descubra.

La población está aterrada.

Tánger.—Se ha averiguado oficialmente que es inexacto cuanto se telegrafió a la prensa de Madrid, referente a la limitación de la frontera de Argelia y Marruecos. Las comisiones han sido nombradas para hacer que se prohiba a las tribus nómadas del desierto que en sus correrías cometan atropellos, tratando de evitar complicaciones en la frontera.

Estocolmo.—El premio Nobel, de 208.000 francos, a la Literatura, se ha concedido a M. Sully Prudhomme; el de Física y Química, a M. Tanhoff, holandés; el de Medicina, a M. Behring, berlinés. El premio de la paz se ha dividido por igual entre MM. Dunant, suizo, y Federico Passy, francés.

Argel.—El gobernador ha obsequiado con un almuerzo a la comisión marroquí para la limitación de la frontera. En un brindis ha hecho resaltar los lazos permanentes que unen a Argelia con Marruecos, que aseguran los propósitos pacíficos y de amistad con Francia. Mohamed Elguebbas ha contestado afirmando los sentimientos amistosos y sinceros del Sultán.

Dunfermline.—M. Campbell Bannermann ha pronunciado un discurso en

el que ha repetido sus ataques contra la inhumanidad con que se hace la guerra a los boers y ha afirmado que el pueblo inglés desea una paz generosa.

Respecto del llamamiento de M. Milner, ha declarado que los hombres públicos deben ser los servidores y no los amos del país.

Exeter.—M. Wyndham ha dicho que han ganado mucho terreno las ideas en favor de la paz y ha censurado el discurso de M. Bannermann, acusándole de estimular a los boers para reclamar su independencia.

Washington.—Los individuos republicanos de la comisión de comunicaciones y arbitrios se hallan de acuerdo en favor de la aplicación de la tarifa Dingley a la exportación de los productos de Filipinas a los Estados Unidos y del mantenimiento de la tarifa de la comisión de Filipinas respecto de las importaciones a aquel archipiélago. Todos los derechos percibidos en Filipinas sobre la importación y exportación entre el archipiélago filipino y los Estados Unidos serán satisfechos por el Tesoro de Filipinas.

Londres.—Comunican al «Daily Telegraph» desde Washington que el representante de la república Argentina en el Congreso panamericano de Méjico, al regresar a dicha ciudad, ha manifestado que considera exagerados los dispendios entre la república Argentina y la de Chile; pero las noticias oficiales confirman que las relaciones entre la Argentina y Chile son en realidad muy tirantes.

Dicen de Viena que telegrafían de Praga dando cuenta de los desórdenes originados por la falta de trabajo, los cuales parece que van en aumento.

Millares de obreros recorren las calles pidiendo pan.

Con gusto damos cabida al siguiente artículo tomado del «Diario de Zaragoza» del 7 del actual, por referirse a uno de nuestros amigos cuya familia reside entre nosotros.

Dice así:

ACADEMIAS Y CONFERENCIAS

Escolares y veterinarios

Con la solemnidad acostumbrada, celebró su tercera sesión tan importante centro de cultura, y si brillantes han sido todas las organizadas hasta hoy, no lo ha sido menos la celebrada anteayer, de la cual estaban encargados los afortunados y distinguidos alumnos D. Arturo Anadon y D. Esteban Gavín, que disertaron sobre los temas «Microbios transmisibles de los animales al hombre» respectivamente.

El señor Anadon, con elocuente y fácil palabra, hizo un acabado trabajo extenso y bastante difícil, explicando detalladamente todos los microbios que se transmiten de los animales al hombre, citando los más importantes, haciendo caso omiso de otros que, aunque importantes bajo el punto de vista infeccioso, no requieren su estudio gran interés. Las principales enfermedades infecciosas ó microbianas que se transmiten al hombre y que han sido una de las partes más principales de su disertación han sido la tuberculosis y actinomicosis.

El señor Gavín tiene la imposibilidad de poder hacer un estudio acabado y serio de los muchos entozoarios

ELIXIR CALLOL

En debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, anemias, dispepsias, (pequeña de digestión) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

transmisibles de los animales al hombre, se limitó á hacer una ligera reseña de alguno de aquellos que mas importancia tienen; hizo también un ligero estudio acerca de los agentes vivos y su acción antihigiénica.

Fijó su atención mas detenidamente en la triquina (*Spiralis Owen*), cuyo parásito se transmite por ingestión en el estómago de carne atacada por este nematodo; hizo su morfología y biología, indicando á los síntomas y el tratamiento.

Hicieron objeciones los señores Saenz de la Calzada, Sobreviela, Castro y Aguilaga, que fueron rebatidos por los conferenciantes por grandes argumentos.

El catedrático señor Moyano, que presidió el acto, hizo el resumen en un breve y elocuente discurso, como todos los suyos.

Los conferenciantes señores Anaden y Gavía fueron muy aplaudidos por la numerosa y selecta concurrencia que llenaba la sala y fueron muy felicitados por sus profesores y discípulos.

INCENDIO

Sobre las diez de esta mañana se ha notado que salía densa humerada por las aberturas de un sótano de una casa de la calle de los Negros, donde estaba hacinada una regular cantidad de leña y paja.

Ante el temor de que tomara el fuego incremento, se circularon los avisos correspondientes en casos análogos; en su consecuencia las parroquias de Sta. María y San Francisco, han tocado á fuego, acudiendo al lugar del suceso, numerosos vecinos y transeuntes, las autoridades y fuerzas de infantería, Guardia civil, Inspector y agentes de Vigilancia y del municipio, y se ha trabajado con actividad y acierto en dominar el voraz elemento.

Se han utilizado para la conducción de agua el carruaje del Hospital Municipal, bajando también del cuartel de la Esplanada la bomba de incendios del cuerpo de Ingenieros, cuyos servicios no se han utilizado por quedar ya domando y extinguido el incendio con los medios anteriormente empleados, bajo la acertada dirección del teniente de Alcalde Sr. Barceló y maestro albañil del Municipio Sr. Carreras.

El siniestro no ha causado mas que lijeros desperfectos en el interior del sótano incendiado, sin interesar en nada el edificio.

Es digna de aplauso la actividad de las autoridades en prestar los medios y personal á sus órdenes, prevenir y evitar con sus buenas medidas sucesos sensibles.

Poco despues de extinguido el incendio, se ha acercado á esta Redacción el propietario de la citada casa de la calle de Andreu, Sr. Frau Portella, manifestando consignáramos en este periódico, como gustosos lo hacemos, que daba las mas repetidas gracias á cuantos han contribuido á la extinción del fuego y especialmente á los

Sres. Jefes de los cuerpos ó Institutos que ha enviado parte de las fuerzas de su mando y los medios necesarios para el humanitario fin de extinguir el incendio

Debemos hacer especial mención de dos individuos que sin mirar el riesgo, han penetrado en dicho sótano y trabajado con gran ahinco para extinguir el fuego.

Sentimos no poder publicar sus nombres por ignorarlo.

Billetes falsos de la Lotería

Circulan en Barcelona billetes falsos de la lotería de Navidad.

Estos diferencianse á simple vista de los legales, y basta poner un poco de atención para que sus expendedores no consigan defraudar al público de buena fe.

A diferencia de lo que ocurre con los auténticos, la numeración es mas pequeña y aparece solamente estampada, en vez de ser de relieve como en aquellos.

Además, el sello de la Casa de la Moneda que los décimos llevan estampado en seco, aparece en los falsos tan borroso, que tan sólo esta circunstancia es suficiente para denunciar su ilegítima procedencia.

La policía persigue á los expendedores.

Ha sido jubilado el Magistrado de la Audiencia de Palma D. José Carrillo, nombrando en su reemplazo á D. Adolfo Villar excedente de Ultramar.

El teniente fiscal de la Audiencia de Palma D. Enrique Rey ha sido trasladado á Soria y para cubrir dicha vacante ha sido promovido D. Miguel Burguete.

La fábrica de chocolates, continuación de la celeberrima y antiquísima casa Seguí, calle de Hannover número 42, que regenta D. Juan Clar, ha repartido á sus numerosos favorecedores elegantes y delicados cremos anunciadores, de los cuales hemos recibido un ejemplar, por cuya atención damos al Sr. Clar las mas expresivas gracias.

En el casino «El Consey» mañana habrá función extraordinaria poniéndose en escena la zarzuela «La Bruja» y el domingo «Jugar con fuego.»

Son verdaderamente notables los resultados que se nos asegura se obtienen con el *Antireumático Grau Inglada*, de Barcelona, para la curación de toda clase de dolores.

Venta en Mahon: principales farmacias.

AGENDAS

En esta imprenta se encontrarán para el año 1902 al precio de 1'50 pesetas cada una.

También se encontrarán los verdaderos Calendarios Zaragozanos de las Baleares, al precio de 10 céntimos de peseta uno.

BIBLIOGRAFÍA

MÁXIMO GORKI LOS VAGABUNDOS

La publicación de *Los Vagabundos*, verdadera novedad literaria que acaba de llegar á nuestra redacción, honra mucho á la casa «Maucci», de Barcelona, atenta siempre al movimiento intelectual de Europa y América.

Hace poco tiempo que los periódicos franceses se ocuparon con gran extensión y elogio de un escritor ruso: Máximo Gorki, á quien dieron en llamar «el poeta de los miserables».

Prescindiendo de las ideas sociales de Gorki, hay que reconocer en este joven escritor gran capacidad intelectual y una intuición artística extraordinaria.

Gorki errante, padeciendo las angustias de la lucha por la vida, ha sabido crear tipos y escenas originalísimas. Las amargas realidades que describe, están idealizadas con los soberanos encantados del arte. Su pluma enérgica nos describe el mar de un modo nuevo, con una precisión poética, asombrosa y magnífica.

Las cuatro hermosas novelas que forman el tomo, «Malva», «Tchekache», «Mi Compañero» y «Konovalov», están llenas de realidad; sus personajes viven, luchan y sufren todas las tristes calamidades que acompañan á la miseria.

La traducción de *Los Vagabundos*, está hecha con todo esmero, y en cuanto á la parte editorial, inmejorable, pues forma un elegante volumen de mas de 300 páginas, al popularísimo precio de costumbre en la casa «Maucci»: una peseta.

Noticias marítimas

Movimiento de los vapores correos de esta Compañía:

Línea de Cuba y Méjico.—El «Monserat» llegó el 2 á Cádiz, de Génova; el «Alfonso XII» llegó el 3 á Santander, de la Coruña; el «Buenos Aires» salió el 4 de Nueva York, para Cádiz; el «Alfonso XIII» llegó el 9 á Veracruz, de la Habana; el «P. de Satriestegui» salió el 30 de Cádiz, para Nueva York.

Línea de Venezuela-Colombia.—El «Cataluña» llegó el 10 á Barcelona, de Génova; el «Ciudad de Cádiz» salió el 6 de la Habana para Colon.

Línea de Filipinas.—El «Alicante» salió el 7 de Barcelona para Port Said; el «Isla de Luzon» llegó el 17 á Liverpool, de Santander; el «Montevideo» llegó el 7 á Santander, de Cádiz; el «Antonio López» salió el 6 de Singapur para Colombo; el «Isla de Panay» salió el 5 de Singapur para Manila; el «María Larrinaga» (fletado), salió el 22 de Suez para Colombo.

Línea de Buenos Aires.—El «Leon XIII» salió el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife; el «Reina María Cristina» salió el 1 de Montevideo para Santa Cruz de Tenerife.

Línea de Fernando Póo.—El «Larache» llegó el 4 á Cádiz, de Vigo; el «San Francisco» salió el 4 de Las Palmas para Fernando Póo.

Línea de Canarias.—El «M. L. Villaverde» llegó el 6 á Barcelona, de Valencia.

Línea supletoria.—El «San Ignacio» llegó el 1.º á Santander, del Ferrol; el «Rabat» llegó el 16 á Cádiz, de Las Palmas.

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, *Farmacia CalloL*, Diputación 509 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Telegramas

DE

El Bien Público

Madrid 12.

Al consejo presidido por la Reina Regente, no ha asistido el ministro de la Gobernación.

El Sr. Sagasta se ocupó en explicar los sucesos de Cádiz, concediéndoles bastante importancia.

Madrid 12.

El presidente del Gobierno ha expuesto ante S. M. la Reina, las dificultades que se oponen á la pronta aprobación de los presupuestos, lo cual impedirá que puedan cerrarse las Cortes para el día 23.

Madrid 12.

Despues del consejo que presidió la Regente, los ministros se reunieron en consejo para tratar de asuntos parlamentarios, y discutir un decreto que quedó aprobado, modificando el de 21 de Junio relativo á las Cámaras de Comercio.

Madrid 12.

El decreto aprobado se establece que los agricultores pertenecientes á las Cámaras de Comercio sean vocales natos de los consejos de Agricultura y están en primer lugar para ocupar la presidencia en las Cámaras Agrícolas.

Madrid 13.

Esta madrugada ha ocurrido un voraz incendio en la parte alta de la aduana de San Sebastian causando la noticia del suceso gran alarma en el teatro situado cerca de dicho edificio.

El viento que sopla hizo que tomara el fuego mas incremento.

El siniestro ha causado grandes pérdidas y que murieran dos guardianos del edificio, cuyos cuerpos se han encontrado carbonizados.

Madrid 13.

Ha sido cerrado por disposición gubernativa el Centro de panaderos de Cádiz.

Madrid 13.

Cádiz.—Han sido procesados y reducidos á prisión algunos de los huelguistas complicados en los tumultos ocurridos ultimamente.

Se persigue para capturarlos á los obreros que huyeron á Jerez y otras poblaciones.

Cotizacion oficial

Madrid 12.—4 t.	
4 por ciento interior.	72'65
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'05
Billetes Hip. Cuba, 86.	86'75
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	485'00
Comp. Arrend. Tabacos.	406'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	35'25 á 36'08
Londres á la vista.	33'86 á 34'03
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Banco de Mahon

Debiendo convertirse en 4 por 100 Interior, los títulos de 4 por 100 Exterior no estampillado, 4 por 100 Amortizable, Billetes Hipotecarios de Cubas y Obligaciones hipotecarias de Filipinas, se participa á los que tengan valores de dichas clases en las cajas de dicha Sociedad, que, si antes del día 20 del corriente mes no han pasado orden en contra, las presentará el Banco á la conversion por cuenta de los respectivos interesados.—Mahon 10 Diciembre 1901.—Por el Banco de Mahon.—El Director-Gerente, J. J. Rodriguez.

3-3

Centro General de Negocios

Esta Sociedad se encarga de la conversion, en Deuda perpetua interior al 4 por ciento, de los Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba y de las Deudas Amortizable y Exterior al 4 por ciento.

Tambien se encarga del cange de las Carpetas provisionales de la Deuda perpetua interior al 4 por ciento por los títulos definitivos.—Mahon 10 Diciembre de 1901.—Góñalons y C.^a

3-3

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Orestes y Lucía virgen y mártir.

Santo de mañana.—Stos. Nicasio, Justo y Spiridion.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Nira. Sra. del Refugio en las Concepcionistas.

Imp. de M. Parpal

PASTAS para SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la

FÁBRICA DE CODINA

PLAZA DEL PRÍNCIPE NÚM. 10

Quando vayan ó manden comprarlas pidan:

CLASES

- Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.
- Superior " " extra " con un poco color.
- Primera " " Sémola y demás materiales superiores.
- F deos : amarillos antes ordinarios hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

MIL PESETAS se regalan al que pueda justificar que las pastas extra y superior no están fabricadas de solo sémola pura superior.

Esta fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y aumentando de cada dia.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad, da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón; pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

6-15

PARA ALQUILAR

Lo estan en Mahón las casas siguientes:

El primer piso recién restaurado de la casa núm. 48 calle Cos de Gracia, compuesto de espaciosas habitaciones, desvan, jardín, casa para coladas y todo lo necesario para una familia.

El almacén núm. 11 Rampa de la Abundancia.

La casa núm. 44 calle del Castillo, y la núm. 22 calle del Arco.

Informarán en esta imprenta y en el núm. 18 Cuesta de Deyá. 3-6

NUEGAS FRANCESAS

A PESETAS 30 EL SACO DE 50 KILÓGRAMOS

Almacen de Cristóbal Thomás

Rampa de la Abundancia 36, (Muelle).

3-3

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D Fernando de Delás y de Falpi, propietario —Sr. D José M.^a de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de **Ptas. 955.921,720.18**, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de **Ptas. 6.977,127.95**.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Direccion general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación

Sub-Director en la isla de Menorca: D. Pascual José Hernández

Deyá 7, Mahón.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias

PARA VENDER

Lo está la casa n.º 2 de la calle del Rector.

Informes en la misma.

2-3

PARA VENDER

Lo están las fincas siguientes:

Una casa calle Cos de Gracia, número 69.

El espacioso local, calle Bellavista, número 6, propio para la instalación de varias industrias, contiene almacenes, sótanos, abundancia de agua, etc., etc.

Se cederá por junto ó separado á precio ventajoso.

Informes, plaza del Príncipe, número 17.

8-3